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Данная статья рассматривает актуальные проблемы оценки жилой недвижимости. Изучены такие 

ключевые проблемы, как недостаточно высокое качество оценки, отсутствие единой методики и 

прозрачности оценки недвижимости, а также преднамеренное искажение стоимости объектов 

недвижимости. Подробно рассмотрены все проблемы, а также предложены варианты их решения. 
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This article examines the current problems of residential real estate valuation. Key issues such as 

insufficient valuation quality, lack of a unified methodology and transparency of real estate valuation, as 

well as deliberate distortion of the value of real estate have been studied. All the problems have been 

considered in detail, and solutions have been proposed. 
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В статье сформулирован набор критериев для оценки устойчивого развития университетской среды, 

включающий новые категории «Технологические инновации и цифровизация BIM» и 

«Взаимодействие с городом». Обосновано внедрение этих категорий, путем их ранжирования и 

корректировки с учетом специфики университетского кампуса. С помощью экспертной оценки 

установлена согласованность мнений и значимость критериев. Предложены максимальные баллы 

для расчета интегрального показателя (S-фактора) устойчивости развития кампуса. 
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The article formulates a set of criteria for assessing the sustainable development of the university 

environment, including new categories "Technological innovation and digitalization of BIM" and 

"Interaction with the city". The introduction of these categories is justified by ranking and adjusting them, 

taking into account the specifics of the university campus. With the help of an expert assessment, the 

consistency of opinions and the significance of criteria have been established. The maximum points are 

proposed for calculating the integral indicator (S-factor) of the sustainability of campus development. 

 

Keywords: university campus, habitat sustainability, sustainable development, rating system, expert 

assessment 
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Статья посвящена методике идентификации стадий жизненного цикла города на основе системы 

индикаторов, охватывающих экономические, социальные, экологические, инфраструктурные и 

инновационные аспекты развития. В статье рассмотрен комплексный подход, включающий сбор и 



обработку данных, нормализацию и взвешивание индикаторов, расчет интегрального показателя и 

интерпретацию результатов для определения текущей стадии жизненного цикла города. На примере 

города Воронеж показано, как данная методика может быть применена для анализа и разработки 

стратегий устойчивого развития. 

 

Ключевые слова: жизненный цикл, стадия жизненного цикла идентификация, индикаторы, зона 

риска, зона стабильности, пороговые значения, преобразование. 
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The article is devoted to the methodology of identifying the stages of the city's life cycle based on a system 

of indicators covering economic, social, environmental, infrastructural and innovative aspects of 

development. The article considers an integrated approach that includes data collection and processing, 

normalization and weighting of indicators, calculation of an integral indicator and interpretation of the 

results to determine the current stage of the city's life cycle. The example of the city of Voronezh shows 

how this methodology can be applied to analyze and develop sustainable development strategies. 
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В статье проведено сценарное моделирование влияния развития университетского кампуса на 

формирование устойчивой городской среды обитания. Рассмотрены три сценария развития 

университетского кампуса. Проанализированы теоретические аспекты когнитивного подхода в 

управлении, сформулированы концепты когнитивной карты, установлены причинно-следственные 

связи между концептами, определены веса связей, рассчитаны консонансы и диссонансы влияния 

системы и концептов. 

 

Ключевые слова: университетский кампус, комфортная городская среда, сценарное 
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The article presents a scenario-based modeling of the impact of university campus development on the 

formation of a sustainable urban environment. Three scenarios for the development of a university campus 

are considered. The theoretical aspects of the cognitive approach in management are analyzed, the concepts 

of the cognitive map are formulated, cause-and-effect relationships between the concepts are established, 

the weights of the connections are determined, and the consonances and dissonances of the influence of the 

system and the concepts are calculated. 
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В условиях деятельности предприятий строительного комплекса наиболее резко возникают 

различные организационно-технологические ситуации, когда меняются характер работы, 

направления развития на рынке жилья с учетом накопленного опыта, потенциала. Это определяет 

необходимость совершенствование необходимых организационно-технологических механизмов и 

направлений своего развития, направленных на стабилизацию всего строительного производства и 

процессов, снижения влияния внешней среды. В рамках данного исследования были использованы 

комплексные методы анализа, включающие теоретическое осмысление проблемы, эмпирические 

подходы к изучению объекта исследования, а также последующую обработку, обобщение и 

систематизацию полученных данных. Исследование базируется на фундаментальных научных 

подходах, таких как диалектический, системный, динамический, вариантный, балансовый, а также 

метод моделирования, что позволило провести всестороннюю оценку рассматриваемых процессов. 

Предметом исследования являются организационно-технологические механизмы 

функционирования предприятий, а также закономерности их формирования и применения. Анализ 

включал изучение структуры, принципов и факторов, влияющих на эффективность данных 

механизмов. Особое внимание уделено интеграции цифровых технологий и передовых методов 

организации материального производства, направленных на повышение эффективности управления 

строительными процессами. Применение этих механизмов на различных этапах жизненного цикла 

объектов недвижимости способствует повышению устойчивости и надежности работы 

предприятий в условиях нестабильности внешней среды и неопределенности строительного 

производства. 

 

Ключевые слова: предприятия строительного комплекса, организационно-технологические и 

экономические механизмы, направления развития, жизненный цикл. 
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In the context of the activities of enterprises of the construction complex, various organizational and 

technological situations arise most sharply, when the nature of work and development directions in the 

housing market change, taking into account the accumulated experience and potential. This determines the 

need to improve the necessary organizational and technological mechanisms and directions of their 

development aimed at stabilizing the entire construction industry and processes, reducing the influence of 

the external environment. Within the framework of this study, comprehensive analysis methods were used, 

including theoretical understanding of the problem, empirical approaches to studying the object of research, 

as well as subsequent processing, generalization and systematization of the data obtained. The research is 

based on fundamental scientific approaches such as dialectical, systemic, dynamic, variant, balance, and 

modeling methods, which allowed for a comprehensive assessment of the processes under consideration. 

The subject of the research is the organizational and technological mechanisms of the functioning of 

enterprises, as well as the patterns of their formation and application. The analysis included a study of the 

structure, principles, and factors influencing the effectiveness of these mechanisms. Special attention is 

paid to the integration of digital technologies and advanced methods of organizing material production 

aimed at improving the efficiency of construction process management. The use of these mechanisms at 

various stages of the life cycle of real estate objects helps to increase the stability and reliability of 

enterprises in conditions of environmental instability and uncertainty of construction production. 

 

Keywords: enterprises of the construction complex, organizational, technological and economic 

mechanisms, development directions, life cycle. 
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ПРОЧНОСТЬ НА ПРОДАВЛИВАНИЕ МОНОЛИТНОЙ ЖЕЛЕЗОБЕТОННОЙ ПЛИТЫ 

ПЕРЕКРЫТИЯ С ДЕФЕКТАМИ СТРОИТЕЛЬСТВА, ОПИРАЮЩЕЙСЯ НА 

МЕТАЛЛИЧЕСКИЕ КОЛОННЫ С РАЗЛИЧНОЙ ФОРМОЙ КАПИТЕЛЕЙ 
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На примере реального здания изучено совместное влияние дефектов строительства и различной 

формы капителей металлических колонн на прочность на продавливание безбалочной монолитной 

железобетонной плиты перекрытия. Исследование проведено по результатам обследования 

технического состояния плиты перекрытия, при котором установлено значительное отклонение 

фактического класса бетона по прочности (в среднем по плите В12,5) от заданного в проекте (В35). 

Поверочные расчеты плиты по прочности на продавливание выполнены на действие 

сосредоточенной силы и изгибающих моментов по нормативной методике. Установлено, что 

прочность плиты перекрытия на продавливание не обеспечена в местах ее опирания на Т-образные 

и Г-образные капители за границей расположения поперечной арматуры, а также на участках у 

угловых колонн с Г-образными капителями со сквозным отверстием в приопорной зоне при 

наличии поперечной арматуры. 

 

Ключевые слова: монолитная железобетонная плита, дефект строительства, прочность, 

продавливание, капитель, расчет, сечение, контур. 
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Using the example of a real building, the combined effect of construction defects and the different shapes 

of metal column heads on the punching shear resistance of a girder less monolithic reinforced concrete floor 

slab has been studied. The study was conducted based on the results of an inspection of the technical 

condition of the floor slab, which revealed a significant deviation of the actual concrete strength class (on 

average for the slab B12.5) from the specified in the project (B35). Verification calculations of the slab for 

punching shear resistance were performed for the effect of concentrated force and bending moments 

according to the standard methodology. It was found that the punching shear resistance of the floor slab is 

not ensured in the places where it rests on T-shaped and L-shaped column heads beyond the boundary of 

the transverse reinforcement, as well as in areas near corner columns with L-shaped column heads with a 

through hole in the support area in the presence of transverse reinforcement. 

 

Keywords: monolithic reinforced concrete slab, construction defect, strength, punching, column head, 

calculation, section, basic control perimeter. 
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На начальном этапе экспериментальных исследований после выбора объекта, постановки целей и 

задачи эксперимента, выбраны наиболее важные факторы, влияющие на прочность 

экспериментальных конструкций. В качестве экспертного метода, позволяющего выбрать наиболее 

значимые факторы, использован метод априорного ранжирования факторов. Приведены 

характеристики экспериментальных образцов. Представлена методика проведения испытаний 

балок на знакопеременное воздействие. Приведены результаты статистической обработки 

полученных экспериментальных данных. 

 

Ключевые слова: априорное ранжирование факторов, планирование эксперимента, 

экспериментальные образцы, методика эксперимента, статистическая обработка 
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At the initial stage of experimental research, after selecting an object, setting goals and objectives of the 

experiment, the most important factors affecting the strength of experimental structures are selected. The 

method of a priori ranking of factors is used as an expert method to select the most significant factors. The 

characteristics of the experimental samples are given. The method of testing beams for alternating effects 

is presented. The results of statistical processing of the obtained experimental data are presented. 
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Рассматривается алгоритм обучения нейронной сети, которая позволяет проводить аналитические 

расчеты (будь то анализ возможных событий, мониторинг ресурсов и техники), что позволит, как 

на стадии планирования, так и в дальнейшем сократить издержки производства и избежать простоев 

в ходе выполнения строительно-монтажных работ за счет рационального распределения работ и 

ресурсов во времени, при вводе необходимых данных, кроме того, алгоритм позволит предлагать 

варианты улучшения и оптимизации процесса строительства с целью снижения негативного 

влияния на окружающую среду. 

 

Ключевые слова: организация строительства, технология строительства, нейросеть, алгоритм 

обучения. 
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An algorithm for learning a neural network is considered, which allows for analytical calculations, whether 

it is analyzing possible events, monitoring resources and equipment, which will allow both at the planning 

stage and in the future to reduce production costs and avoid downtime during construction and installation 

work due to the rational allocation of work and resources over time, when entering provide the necessary 

data and suggest options for improving and optimizing the construction process in order to reduce the 

negative impact on the environment. 
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В статье освещены вопросы обоснования выбора строительных материалов наружных 

ограждающих конструкций с целью уменьшения их толщины. При этом сохраняются 

теплоизоляционные характеристики здания и сокращается время строительства. На основе 

теплотехнического расчета рассмотрены общие принципы сравнения конструкций. Анализ 

стоимости строительных материалов и монтажа возведения позволяет выбрать оптимальный 

вариант наружных ограждающих конструкций для малоэтажных жилых домов. 

 

Ключевые слова: энергоэффективность, строительные материалы, теплопотери, коэффициент 

теплопроводности. 
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The article highlights the issues of justifying the choice of building materials for external enclosing 

structures in order to reduce their thickness. At the same time, the thermal insulation characteristics of the 

building are preserved and the construction time is shortened. Based on the thermal engineering calculation, 

the general principles of comparing structures are considered. Analysis of the cost of building materials and 

installation of construction allows you to choose the best option for exterior enclosing structures for low-

rise residential buildings. 
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В условиях развития устойчивого и комплексного развития территорий в России задача повышения 

энергоэффективности является одной из основополагающих для всех отраслей строительного 

производства. Проблема строительства энергоэффективных многоквартирных жилых домов 

зависит от того, насколько качественно проводился строительный контроль. В статье рассмотрены 

основные этапы реализации возможных дефектов ограждающих конструкций многоквартирного 

жилого здания. Приведена их систематизация. Представлены причины возникновения и 

предложения, позволяющие снизить отрицательное воздействие некачественно выполненного 

строительного контроля ограждающих конструкций с целью последующего изучения. Намечены 

подходы к формированию строительного контроля с учетом перспектив развития устойчивой 

архитектуры. Определены пути решения для снижения негативного воздействия различных 

отклонений, возникающих при строительстве в сфере энергоэффективности, предложены 

различные контрольные мероприятия для выявления и предотвращения таких факторов влияния, 

включая применение цифровизации контрольных мероприятий. 

 

Ключевые слова: энергоэффективность, строительный контроль, многоквартирный жилой дом, 

ограждающая конструкция, устойчивая архитектура, нарушения строительной технологии, 

жизненный цикл объектов. 
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In the context of the development of sustainable and integrated territorial development in Russia, the task 

of increasing energy efficiency is one of the fundamental tasks for all branches of construction production. 

The problem of building energy-efficient multi-family apartment buildings depends on how well the 

construction control was carried out. The article discusses the main stages of the implementation of possible 

defects in the enclosing structures of an apartment building. Their systematization is given. The reasons for 

the occurrence and suggestions are presented to reduce the negative impact of poorly performed 

construction control of enclosing structures for further study. Approaches to the formation of construction 

control are outlined, taking into account the prospects for the development of sustainable architecture. 

Solutions have been identified to reduce the negative impact of various deviations that occur during 

construction in the field of energy efficiency, and various control measures have been proposed to identify 

and prevent such influences, including the use of digitalization of control measures. 

 

Keywords: energy efficiency, construction control, apartment building, enclosing structure, sustainable 

architecture, violations of construction technology, the life cycle of objects. 
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В данной статье рассматривается методика формирования туристических маршрутов на основе 

предпроектного анализа объектов культурного наследия. Проводится анализ и классификация 

объектов культурного наследия города Плёс Ивановской области. Проводится градостроительный 

анализ, на основе которого формируется структура направлений пешеходных туристических 

маршрутов. 
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This article discusses the methodology for creating tourist routes based on a preliminary analysis of cultural 

heritage sites. An analysis and classification of the cultural heritage sites in the city of Ples, in the Ivanovo 



region, has been carried out. A city planning analysis has also been conducted, on the basis of which the 

structure for the directions of pedestrian tourist routes has been formed. 
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Первостепенной задачей жизнедеятельности городской среды является управление экологической 

ситуацией. Обращение с отходами - это важная составляющая экологической устойчивости 

инфраструктуры городского хозяйства. В статье проведен анализ процессов обращения отходов в 

РФ, влияние полигонов твердых бытовых отходов на окружающую среду и население. Определена 

СЗЗ влияния полигона. Для рекультивации и дальнейшего использования территорий полигона ТБО 

проведены натурные исследования, включающие несколько этапов. В целях минимизации риска 

возникновения возможных аварийных ситуаций и последствий их воздействия на ОС предложен 

комплекс инженерно-технических мероприятий. 

 

Ключевые слова: отходы производства и потребления, твердые бытовые отходы, полигон, 

окружающая среда, ущерб, рекультивация 
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The primary task of the urban environment is to manage the environmental situation. Waste management 

is an important component of the environmental sustainability of urban infrastructure. The article analyzes 

waste management processes in the Russian Federation, the impact of landfills of solid household waste on 

the environment and the population. The SPZ of the polygon's influence has been determined. For the 

reclamation and further use of the territories of the landfill, field studies were conducted, including several 

stages. In order to minimize the risk of possible emergencies and the consequences of their impact on the 

operating system, a set of engineering and technical measures has been proposed. 

 
Keywords: production and consumption waste, solid household waste, landfill, environment, damage, 
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Представлены материалы исследований по состоянию конструктивных элементов после 

ликвидации горения. Определена степень повреждения конструкций, экспериментально 

определены прочностные характеристики бетона и арматуры, выведено расчетное уравнение и 

произведен расчет прогрева несущей арматуры плит перекрытия в очаге пожара. Определены 

конструктивные элементы, требующие замены. Выдано заключение о возможности восстановления 

дома; в результате дом в течение трех месяцев был восстановлен и сдан в эксплуатацию. 

 

Ключевые слова: взрыв, пожар, строительные конструкции, жилой дом, бытовой газ, 

экспериментальное исследование материалов, аналитическое исследование задач прогрева, 

восстановление зданий. 
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Research materials on the condition of structural elements after the elimination of gorenje are presented. 

The degree of structural damage was determined, the strength characteristics of concrete and reinforcement 

were experimentally determined, a calculation equation was derived, and the heating of the supporting 

reinforcement of the floor slabs in the fire was calculated. The structural elements that need to be replaced 

have been identified. An opinion was issued on the possibility of restoring the house; as a result, the house 

was restored and put into operation within three months. 

 

Keywords: explosion, fire, building structures, residential building, household gas, experimental study of 

materials, analytical study of heating tasks, restoration of buildings. 
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В данной статье представлен новый метод краткосрочного прогнозирования электрической 

нагрузки, в котором акцент делается на интеграцию календарных данных и уникального метода 

временного кодирования. Проведённый анализ показал, что погодные переменные оказывают 

незначительное влияние на точность прогнозов. В связи с этим предложен новый подход, 

позволяющий моделям лучше понимать временные закономерности, используя синусоидальные и 

косинусоидальные преобразования минут, часов, дней недели и года. Для прогнозирования 

нагрузки применялись модели машинного обучения: LSTM (долгая краткосрочная память), Bi-

LSTM (двунаправленная LSTM), CNN LSTM (сверточная нейронная сеть с LSTM) и CNN-Bi-LSTM. 

По результатам экспериментов Bi-LSTM показала наилучшую точность. 

 

Ключевые слова: прогнозирование энергопотребления, временные ряды, машинное обучение, 

гибридные подходы. 
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This article presents a new method for short-term forecasting of electrical load, which focuses on the 

integration of calendar data and a unique time coding method. The analysis showed that weather variables 

have little effect on the accuracy of forecasts. In this regard, a new approach is proposed that allows models 

to better understand temporal patterns using sinusoidal and cosine transformations of minutes, hours, days 

of the week, and year. Machine learning models were used to predict the load: LSTM (long-term short-

term memory), Bi LSTM (bidirectional LSTM), CNN-LSTM (convolutional neural network with LSTM) 

and CNN-Bi-LSTM. According to the experimental results, Bi-LSTM showed the best accuracy. 
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